

EL DIA

DIARIO DE LA MAÑANA

Director propietario, **Rafael Alpizar A.**

Administrador, **V. Manuel Salazar G.**

Año IV

San José, sábado 19 de Diciembre de 1903

Número 946

Cervecería

TRAUBE

Lager Bier

CERVEZA NEGRA, MARCA ESTRELLA
Best Stout Porter

Para la juventud

Para las damas

Para los caballeros

y demás gentes de todas las edades y círculos sociales que quieran decentemente y de un modo económico prepararse para las fiestas de Navidad y Año Nuevo, el

ALMACEN
— DE LOS —
Hermanos Robert

acaba de recibir un inmenso surtido de ropa, calzado, pañuelos, corbatas, perfumes, jabones, sombreros..... en fin..... la mar!

No se cobra por ver.

Quien quiera puede pasar al Almacén con la seguridad de encontrar lo que le haga falta.

LOS HERMANOS ROBERT

reciben de Europa y Estados Unidos mercaderías de gran novedad cada quincena.



CALLE 21 SUR

Frente á la
casa de
habitación

de doña
María v. de Lines

"EL DIA"

OFICINAS:

Redacción y Administración:
6ª Avenida Oeste, frente al Correo, contiguo al bufete del señor Licdo. don Cleto González Víquez. Apartado de Correo N° 539

OBSERVACIONES

Se publica este periódico todos los días, con excepción de los siguientes á los festivos.

Se trabaja hasta las 11 ó 12 de la noche, permaneciendo abiertas las oficinas desde las 7 de la mañana.

Los trabajos de los colaboradores y corresponsales serán revisados, corregidos ó rechazados siempre que la Dirección de este diario lo juzgue conveniente. Los originales de dichos trabajos y con especialidad los comunicados, deberán venir con la firma responsable, para garantía de la imprenta. No se devuelven originales.

TARIFA:

Suscripción mensual. \$ 1-00
Número suelto. 0-05
" atrasado. 0-25
Avisos y comunicados,
precio convencional.

INTERESES PROVINCIALES

De Liberia

Señor Director de EL DIA
San José

Estimado amigo:

Mal estamos con tan variada factura de calamidades: calenturas, catarros, chonetitis, detalles, ventarrones, polvareda y por último, admírese usted!, la reparación de la famosísima y conocida camarilla. Así nos lo anuncia el número 179 de "El Centinela" en el que se registra un artículo firmado por "Uno de la camarilla" á quien conocemos por la oreja fea que deja asomar. Y qué fea es! Bien hizo el autor en escoger dicho periódico para lanzar desde sus columnas la terrible excomunión y el inventario lujoso de cargos en el cual dignas son de admirarse dos cosas: la imaginación inventora y la verdad de la mentira. ¡Lástima que el autor no se dedique á novelista!

Pero, señores de la camarilla, cambien de cilindro en su afán de mal informar empleados; la muletilla-embuste de que tal ó cual funcionario se metió en política está ya muy gastada; es verdad que en tiempo de Iglesias (á quien dicho sea de paso considera el jefe de la camarilla hoy como apesado) les dió maravilloso efecto, pero aquellos eran otros tiempos y otras costumbres. Busquen si hay competencia, cumplimiento y moralidad y ataquen por ese lado; de ese modo sirven mejor á los intereses de la provincia.

LA MEJOR

carne que se consume hoy en toda la república es la que se obtiene en la

CARNICERIA AMBULANTE
DE JORGE ECHEVERRIA

situada en los Mercadillos de la Soledad y atendida con higieney aseó recomendables.

Por contratos, grandes ó pequeños, la carne se lleva á domicilio.

Comienza el articulista diciendo que nuestro activo Comandante señor Chacón ha prodigado notas y cartas en favor de la candidatura anti-faerroniana. Habráse visto mayor sencillez! El señor Chacón está dispuesto á pagar diez colones por cada palabra de las supuestas cartas y notas. El negocio no es despreciable. Veremos si hay alguno que le presente los documentos. Pretende la camarilla que el Gobierno cambie á don Jerónimo por alguien que adivinamos; eso sería sencillamente cambiar, como dicen, á la madre por un burro. Y nosotros pensamos que el actual Jefe de la Nación, sensato como es, lejos de satisfacer caprichos histéricos y apasionados en perjuicio de la comunidad, aspira más bien á procurar la tranquilidad y bienestar de los pueblos sirviéndose de empleados progresistas, estimados por la gran mayoría de los habitantes de cada pueblo y probados como verdaderos amigos del Gobierno. El Coronel Chacón como amigo del Gobierno y por sus prendas personales vale diez veces más que toda la camarilla reunida.

Al Inspector y á un Visitador se les atribuye actos de imposición ¡Como si tales puestos se prestaran para ejercerla! Dichos empleados caerían en un lamentable ridículo si pretendieran hacerlo. Sabemos de buena fuente que si el Inspector se opone á que cierta Junta conceda una larga y sospechosa prórroga á un contratista, es porque ve que en ello hay gato encerrado, porque cree entrever un compadrazgo entre la Junta, el contratista y el fiador que á todos puede convenir menos á los intereses de aquellas escuelas. Qué le importa al Inspector que el fiador sea elector ó Perico de los Palotes?; ese no es motivo para que se deje cometer un abuso impunemente.

En mi próxima correspondencia le hablaré de otros asuntos.

Dic. 17 de 1903.

EL CORRESPONSAL

De San Isidro

Para que el público conozca

la manera como desempeña su cargo la autoridad de este terruño de frescas y saludables brisas y de continua silampa, vamos á relatar cuatro, nada más que cuatro de los hechos más insignificantes, para que nadie se asuste, de los que esa autorinad es responsable.

Hace días ocurrió que, pasando cerca de la casa de Ramón Arias un individuo fue atacado á garrotazos por el Juez de Paz y dos compañeros suyos, sin saberse por qué; de el hecho se enteró un polizonte y, como darle tortas á un muerto, siguió su camino sin hacer caso. También tomaron camino el Juez de Paz y compañeros lléndose á parar á una esquina por donde había de pasar su leñateado, enfrentándose nuevamente cuando llegó, también delante del polizonte, sin que á éste le importara nada, ni la indicación que el ofendido hizo de que aquellos individuos cargaban armas prohibidas.

Una noche Isaias Mora fue atacado por varios individuos de quienes quiso defenderse con su revólver; un compañero suyo atacó con machete á uno de los asaltantes; de la lucha hubiera resultado seguramente una desgracia si otros dos individuos no se hubieran metido entre los contendientes. El Juez de Paz capturó á todos los peleadores, dos de los cuales ocultaron sus armas en propiedad de Zacarías Granados.

Mientras todo esto, el Agente de Policía, que había sido avisado de lo que ocurriría, dormía á la par del manco Angulo en la puerta de una taquilla; de allí lo despertaron para que fuera al lugar del suceso. Cuando pasaba con los reos por la taquilla, los dejó ir con polizontes y él se introdujo á ella, con dos individuos, siendo ya media noche. Luego que llegó á la cárcel, ya puestos en el cepo los presos, mandó que se abriera otra venta de guaro y que le mandaran media botella.

En fin, que el carnicero de nuestro Agente hace cada cosa en este pobre pueblo, que estamos estupefactos. Y aquí nos quedamos para seguir la marcha en nueva ocasión.

OBSERVADORES.

EL DIA

SAN JOSE, 18 DE DICIEMBRE DE 1903

Evolución social

(Continúa)

He combatido, dice Billo, el sentimentalismo egoísta que ha erigido un trono á la Patria, desde el cual ejerce violenta tiranía sobre las conciencias, y concluye diciendo, que sus afirmaciones quedarán en pié, en tanto que alguien no consiga demostrar que los costarricenses, en vez de hacer mayor y más próspera su Patria, han de perderla en el camino de la anexión. Poned amor en todos los pechos, oh atenienses, digo, oh vosotros los que pretendéis enfrentar eternamente á los hombres en campos enemigos bajo las banderas de las razas, y habreis hecho la redención del mundo!

Eso se llama, en la lengua en que está escrito, lirismo puro, lirismo típico; sabéis por qué? Porque si Cain mató á su hermano Abel, fue por envidia, porque Esaú cedió la primogenitura por un plato de lentejas, porque el lema del pueblo cuya tutela se nos ofrece es el *time is money*; el interés, siempre el interés por encima de todos los cariños humanos. Así el Presidente de los Estados Unidos asegura primero su presa en el Istmo y luego pide á la Representación Nacional que considere el tratado canaero: leed, *oh vosotros* los anexionistas, ese manifiesto y vereis cómo no es el lirismo al truísta el que lo dictó, sino un interés práctico, que se traduce en renombre, en poderío marítimo, en dominio continental, en muchas toneladas de oro americano.

Por lo que á nosotros respecta, la absorción comercial de los Estados Unidos es un hecho comprobado con datos estadísticos; veamos con efecto el tanto por ciento de importaciones que Costa Rica ha hecho de los mercados extranjeros, tomando tan solo un lapso de seis años, 1894 á 1899, respectivamente:

Estados Unidos	33,64	á	54,00
Inglaterra	31,77		19,60
Alemania	19,21		14,55
Francia	7,76		5,90
España	3,59		2,60
Italia	1,43		1,91
Otras naciones	2,60		1,44

Suma 100,00 100,00

Luego, si mantienen el dominio comercial, qué objeto tendría para la gran República perseguir también el dominio político? Trabajo le damos al que pretenda probarnos las ventajas que nos vendrían con ser una molécula de aquel cuerpo social; porque no debemos hacernos la ilusión de que con sólo poner aquí su bota el Tío Samuel cambiaremos, como por encanto, nuestra sangre y las condiciones naturales del país.

Los Estados Unidos, para mantener entre nosotros su prestigio y dominio, tendrían que mandarnos periódicamente nuevos amos, como lo hace Inglaterra con todas sus colonias, porque los nativos resultan siempre tropicales aunque lleven la sangre sajona en todo su organismo; debemos desengañarnos y vivir conformes con nuestros defectos, en tanto que los progresos intelectuales

no nos permitan transformarnos de la noche á la mañana en hombres superiores. Dejemos al progreso lento pero seguro de la evolución natural seguir su curso de desarrollo progresivo, porque eso es lo único práctico y eficaz. Muy práctico será para el que necesita una finca poderla conseguir apoderándose de ella, ese también es uno de los modos adquisitivos; más al dueño anterior lo mismo le da que la conviertan en quinta modelo ó que la dejen poblarse de jarales. Para cuando lleguen al poder los anexionistas, les aconsejamos que vendan esta República; pero que no la cedan á título gratuito, porque ni siquiera se lo van á agradecer.

Por su posición geográfica parece estar predestinada Costa Rica para la constante mezcla de pueblos y de razas, sin que un tinte especial dé carácter marcado á los usos y costumbres de sus habitantes. De allí resulta que las grandes conmociones sociales han llegado á este suelo como las últimas ondas del agua en las tempestades del mar, apenas perceptibles. Cuando las conquistas de Hernán Cortés y de Pizarro hacían estremecerse á las poblaciones compactas de indios en México y en el Perú, los españoles entraron en la antigua provincia de Cartago sin dificultades ni tropiezos de mayor importancia.

Para las gentes del Norte, nuestro modo de ser les parece una mezcla extraña de las antiguas costumbres salvajes de los indios, empeoradas talvez, por el progreso moderno; algunos, como Darwin, han llegado hasta suponer que los pueblos latino-americanos caminan hacia atrás, con paso acelerado á la degeneración. Bien pocos han querido ver en nuestra organización social algo así como el receptáculo donde se confunden partículas diversas de todos los pueblos de la Tierra, donde no se establecen los tranvías de sangre, porque la electricidad nos los proporciona en condiciones ventajosas; donde las locomotoras penetran las selvas, sin que se haya establecido allí caminos vecinales, ni carreteras de conservación costosa; donde la instrucción pública se extiende hasta los remotos caseríos. No han querido ver en nuestro Derecho el matrimonio civil y el divorcio implantados con público asentimiento; el Templo Protestante al lado de la Iglesia Católica, los cementerios secularizados y la libre expresión de las ideas garantida por la Constitución; un pueblo que con 300,000 habitantes está próximo á tener concluído su ferrocarril interoceánico!

(Continuará.)

COLABORADORES

La razón de mi anti-anexionismo

Dejo constancia, porque ello procede para demostrar mi imparcialidad en el particular, que he sido de los primeros que á la interpelación de *El Noticiero* respondí reconociendo implícitamente el derecho que tienen todos los pueblos—Panamá entre ellos—para emanciparse de la patria potestad y labrarse por sí mismos, como los individuos, al llegar á

su mayoría, su propio bienestar, y atender á su progreso é intereses permanentes. De modo que no es la independencia del Istmo lo que yo lamento en la interinidad de mi fuero, sino la *dependencia* á que bajo aquel capúz aparente ha subyugado sus futuros destinos, y cuya dependencia es precursora de su absorción. Me es demasiado caro el porvenir del Istmo, en el que tantos afectos cultivo, para que pueda indiferenciarme ante su próspera ó adversa fortuna.

¿Será que odio á la Gran República?—Deninguna manera; ni siquiera mala voluntad le tengo. Al contrario: admiro su pujanza, celebro sus progresos, encomio sus instituciones y bendigo su cívica libertad interior.

¿Es que me hallo bien avenido, conaturalizado con la anarquía organizada de mi patria nativa? De ninguna manera.

Entonces, preciso es que explique, tanto ante mis paisanos de Colombia como ante mis conciudadanos de Costa Rica, la para algunos supuesta contradicción ó—en puridad—la obtinencia á aceptar de llano en plano el acontecimiento.

No entra en mi intento, desde luego, atacar al elemento americano, de nuestro común lar adoptivo, con el cual comulgo y fraternizo en la sociedad, ni al que allá en su centro maternal vive la vida de la legalidad, del civismo y del progreso, sino al que desprendido del radio de acción de su propio gobierno, aunque ligado por los nexos de su carta institucional, (y al decir gobierno, quiero decir respeto á las leyes y temor á la sanción directa de sus autoridades) sale para ir á ingertar y prevalecer su individualismo colonial á las secciones sometidas á su tutoría, y sobre las cuales imprime moldes de autoritarismo y de violencia.

Yo querría que alguno me sugiriese un medio por el cual pudiera, al someter á crítica histórica un sistema de gobierno colonial, con la necesaria exposición de hechos, para contradecir las ficciones del sentimiento anexionista propagandado, pudiera, repito contra-restar esa causa divorciadora de nuestra independencia como nación y de nuestra integridad ciudadanil, sin herir, sin rispar siquiera la epidermis, el sentimiento nacional de los miembros del sistema impugnado, cuando es sabido que la verdad, por ser verdad, tiene lo suficiente para amargar aunque sea dulcificada.

Esta aposiopsis consta de 3 partes: 1ª, el medio de obrar de Roosevelt y Hay,—desplante de fuerza mistificado con la artería la inconsecuencia y la simulación; 2ª, la evidente constricción á que ha sido conducido el Istmo, bajo las más especiosas alucinaciones; y 3ª, la observación y el análisis del estado social político y económico de los pueblos que so color de filantropía y humanidad han venido á caer en la remanga americana.

Cuanto al primer punto, no hay, en absoluto, necesidad de demostración, pues ello se halla en la conciencia universal; quienes mejor que nadie han descrito públicamente la ardidosa tramoya son los órga-

nos honorables de la Prensa demócrata americana. Producido el efecto escénico, el Gabinete yankee no ha recatado la burdez de los lazos.

De lo que sí se ha caucionado á última hora, al imponerse de la ola de improbación que el atentado hace soplar sobre la Casa Blanca, de parte de los pueblos á los que no les puede caer saliva de rebote, es de arrojar sobre el rostro de la despojada Colombia, en los momentos en que se retuerce presa de la oblturación, la bahorrina morbosa de iniquidades, en parte ficciosas y en parte agigantadas, con las que con refinada superchería supone anonadar á la cuitada, y justificar ante el mundo el insidioso ultraje. Pero el expediente, por gastado y ñoño, no deja de ser recursivo en apreturas dadas y más en ausencia de sólidos argumentos. Mal podría confesar el detentador los verdaderos móviles de su proceder: ¿Cómo podrían Roosevelt y Hay palidoniarse diciendo: "Nuestro interés y la retrechería de Colombia, nuestra fuerza y su debilidad, nuestra arrogancia y su impotencia, nuestra sutileza y la candorosidad del Istmo, han sido atractivos demasiado tentadores para renunciar á sus ventajas, y por eso al faltar deliberadamente al cumplimiento del pacto de 1846, que nos obliga á sostener á Colombia en posesión de sus derechos, hemos optado por el prevaricato, por la soca liña y por la violación?" La mujer de Putifar, para excusar la presencia de una capa ajena en su poder, vació el fardo de su despecho en forma de imposturas sobre la espalda del inocente José. Eso ha hecho el Gabinete americano para cohonestar su irredimible iniquidad. La fuerza por sí sola habría sido elemento suficiente para la amputación; pero era preciso dorar la pildora, y ha proyectado sobre las sienes propiciatorias de la víctima, la befa, la amenaza y el deshonor, escupiéndola por el colmillo. Y respecto de la mosca cogida entre sus estambres, ya llegará para el Istmo, como ha llegado para Haway, Puerto Rico y Filipinas, la hora implacable de la examanación y del desencanto. La primera reciente voz salida de labios istmeños, aunque velada, es sugestiva y reveladora: "Por la fuerza nos hemos americanizado"—no por la fuerza del desamor á Colombia—deja traslucir—sino por la contráctil del coloso. "La hachita que afilar" del apólogo frankliniano tendrá exacta aplicación.— ¡Ay!—por qué olvidó el incauto que donde hay quien dé más de lo que debe, hay quien tome más de lo justo?

Y vamos al tercer punto de mi obstancia. El examen del estado social, político y económico de los pueblos anexados á la Unión imperialista, requiere las amplias páginas de un libro en glosilla, en desalcanse para artículos de controversia periódica al día, y por tanto, he de limitarme á los breves efluvios de la prensa de aquellos pueblos cautivos—como efluvios, al fin, bien fugaces, quintesenciados. La labor es impropia, pero el caso es fortuito, y no trepido.

FRANCISCO SERRANO.

(Continuará)

Señor don Leonidas Briceño

Director de

"EL NOTICIERO"

P.

No negará usted que fue su estimable diario el que renovó con la publicación del alucinante artículo del señor don J. M. Zeledón la campaña anexionista que inició en "La Prensa Libre" y "El Fígaro," y para que no quedara duda de su firmeza é insistencia sobre sus ya sustentados propósitos, bautiza dicho artículo de propaganda y otros en apoyo de aquel con el sugestivo epígrafe "ERRE QUE ERRE," es decir: porfiada y tercamente.

No hallo, pues, compaginación posible entre aquellos temáticos ahinco y tenacidad de usted para abrirle campo á su ideal.—sólo por un ideal se puede gastar tanto tesón—y la explicación que ha dado en "El Noticiero" de hoy.

En esa explicación, confir mativa de su doctrina, que yo encuentro aunque errónea candida é inocente, trata de adornar á los opositoristas á la anexión, acerca de la ausencia de peligro inmediato en la propaganda yanquista, persevera en sus bonitas razones para hacernos comulgar con sus rodajas americanas, y, por último, y para que dentro de este corral no cante más gallo que el *rousseauiano*, califica de bizantinos los discursos contrarios á su brega, y concluye con su paternal consejo de no disputarle el premio en esa carrera, de no ir á disgustar al anexionante, á fin de que la labor *erra que erra* halle la senda llana y fácil, y hasta florida y el coronamiento de la amable idealidad, ahí no más al alcance de su mano.

Debemos confesar en honor de su sutil estrategia, que efectivamente es usted más *ladino* que latino; pero confiese usted á su turno, que para tragar su aletargante récipe sería preciso no haber salido aún de la época de chuparse el dedo. No le tememos á la anexión, y—mucho menos—mientras tengamos libre la prenuncia.

De Ud. affmo.

RAMÓN RAMÍREZ.

NOTA

Agradecemos al señor Redactor costarricense de "El Noticiero" la atención que se ha dignado dispensarnos dirigiendo á los señores Redactores de "El Derecho" y de este periódico, la carta que publica en contestación al repetidamente expresado deseo nuestro de que manifieste su opinión en el asunto anexionismo, por su periódico iniciado.

Respetuosamente manifestamos al señor Briceño, mientras el Redactor de *EL DIA* toma en consideración su carta, que nuestro deseo en nada ha satisfecho, pues que en ella nada ha dicho de lo que nosotros deseamos que diga.

Lo de la absorción de que trata don Leonidas—y por más que él juzgue bizantinas tales discusiones—es asunto para discutirlo posteriormente al resultado de la que ahora—sobre anexionismo—tiene efecto.

Queda, pues, repetida una vez más nuestra pregunta: ¿Es Ud. anexionista? Sí ó no? sí y nó!

GRAN FABRICA Y ALMACEN Y VENTA DE MUEBLES

DE JORGE MORALES BEJARANO

CONSTANTE Y VARIADO SURTIDO DE MUEBLES DE TODAS CLASES, FORMAS Y PRECIOS.—Avenida Central.—Cuesta de Moras.—Nº 551

VARIEDADES

Asilo para periodistas

Los periódicos rusos anuncian que se van á fundar, en las grandes ciudades de aquel Imperio, asilos para los literatos y periodistas inválidos del trabajo.

La Casa fundada con el mismo objeto en Odessa, cuenta ya con varios ancianos de larga y provechosa historia en la Prensa rusa.

Origen de los aretes

Un periódico francés refiere una leyenda que dice haber recogido acerca del origen de los aretes. Ese adorno, un tanto cruel, al que han permanecido fieles las mujeres á través de los siglos, á pesar de que deforma el lóbulo sonrosado de la oreja; ese adorno envidiado desde la infancia, cuenta la leyenda que fue inventado por Abraham; y véase en qué circunstancias. Sabido es que el patriarca, que ansiaba tener descendencia y no podía obtener un hijo de Sara, puso los ojos en su esclava Agar, joven y robusta, para que le diera un heredero. A despecho de la razón de Estado, Sara concibió fuertes celos de Agar, y resolvió desfigurarla dando conocimiento á Abraham de su proyecto. Este suplicó tanto, que la irritada esposa acabó por prometer que respetaría el rostro de su rival, limitándose á hacerle taladrar las orejas. In dignado Abraham de esa crueldad, para consolar á su bella esclava hizo pasar por las aberturas de sus orejas sartas de perlititas recogidas en las orillas del Eufrates, y Agar apareció tan realizada en su belleza, que todas las mujeres de su tribu quisieron llevar un adorno parecido. La misma vengativa Sara, á pesar de sus celos, se hizo taladrar las orejas. Y véase cómo debe la mujer uno de sus adornos más preciados á una venganza femenina frustrada en su primitivo propósito.

Imprenta eléctrica

Un sabio inglés ha inventado un ingenioso procedimiento para imprimir eléctricamente, sin tinta, libros y periódicos.

La importante invención consiste sobre todo en la fabricación de un nuevo papel, sensible á la electricidad como las placas fotográficas lo son á la luz.

Este papel "electrográfico" obtenido, pone en comunicación los dos cilindros de la prensa con los dos polos contrarios de una batería de acumuladores: las letras electrificadas coloran el papel á medida que entran en contacto con él.

Se han hecho ensayos muy satisfactorios

Providencia plausible

La Universidad de Boston ha tomado el acuerdo de expulsar á los alumnos que fuman. El fundamento de esta medida es una estadística he-

RESTAURANT CENTRAL

CAVALLINI Y VIVIANI

cha por un profesor de una Universidad vecina. De 157 estudiantes inspeccionados durante cuatro años, los 77 que no fumaban habían aumentado, más que los otros 70, en un 10 por 100 de peso, en un 24 por 100 de talla, en un 26'5 de desarrollo torácico y en un 77'5 de capacidad pulmonar. Intellectualmente, divididos los alumnos en cuatro series según su inteligencia, los más favorecidos eran casi sólo los no fumadores, que llenaban la primera, mientras que la última estaba constituida por los fumadores con leve excepción."

Los cabellos blancos

Para impedir que encanezcan los cabellos, pues mejor es prevenir que remediar un mal,—si mal puede llamarse ostentar los cabellos blancos—se asegura que ha dado resultados excelentes mezclar 60 gramos de vino tinto con un gramo de sulfato de hierro y hacerle hervir durante un minuto.

Después se deja enfriar y se locionan los cabellos dos veces por semana, sin enjuagarlos después.

LECHE

Cuando se quiera saber si es pura, introdúzcasele una aguja de coser, hasta la mitad: si no le queda, al sacarla, una gotita de agua en la punta, la leche es mala.

AL OIDO!...

Un secreto, Fernando á su adorada tenía que decir, y la madre, gustosa, para ello permiso le dió al fin. Al oído de Julia aquél su boca acercó con placer. . . . Palpitaba su pecho. . . . Abrió los labios. . . . Breve el secreto fue! Qué diría. . . . La niña embaesada sus párpados cerró, y en el aire su boca con ternura un besó dibujó!

JOSÉ SORIANO DE CASTRO.

DATOS IMPORTANTES

Movimientos judiciales

Juzgado 2º del Crimen.—Autos. A las 2 p. m. del 28 de este mes tendrá lugar la vista de la acusación contra Ramón Salguero, por injurias.

—Se sobresée en la sumaria con motivo de un supuesto infanticidio en Las Pavas.

—Se manda ampliar la sumaria iniciada para averiguar la muerte de Rafael Barquero.

—Se remite ad-effectum videndi, á la Sala 2ª, la causa por hurto seguida á Juan Avalos y Balvina Jiménez.

—Se abre á pruebas por cinco días la causa por lesiones inferidas á Ignacio días, de Aserrí.

—Se aprueba el sobreseimiento del Alcalde de Mora en la suma-

ria por incendio, atribuido á José Artavia Marín.

Documentos defectuosos

Sección de Hipotecas.—Cristóbal Fernández Marín, Reyes Vargas Alpizar, Procopio Arana Alvarado, Ricardo Pacheco Cabezas.

Movimiento marítimo

Limón, 18.—A las 6.30 a. m. ancló, de Mobile, con 5 días de mar, el vapor americano "Buchman," de 1820 toneladas, Capitán Mader y 35 tripulantes. Pasajeros: Chas Cheristan, A. Segnitz, Vicente Line, A D. La Guardia y R. Viatatoc. Sin carga ni correspondencia. Consignado á la United Fruit & Cª

Efemérides de Costa Rica

Diciembre 19 de 1718.—El Gobernador de La Haya ordena se hagan cuatro alardes en el año para ejercitar las tropas, muy torpes en el manejo de las armas.

HECHOS Y DICHO

Unión Ibero americana.—Don Bernabé López y señora participan el próximo enlace de su hermana Enriqueta Roig con nuestro particular amigo don Juan Quirós Blanco. España y Costa Rica se unirán así, una vez más, el domingo 27 de los corrientes.

En los primeros quince días del entrante Enero deben pagarse los impuestos municipales correspondientes al primer trimestre del año 1904.

Esta noche se estrenará el salón de espectáculos públicos "Teatro Nuevo" que los señores Párraga y Castro Méndez han instalado en el local que ocupaba el almacén de los señores Pagés Hermanos.

Delegado de la Secretaría de Instrucción Pública en los exámenes de la Escuela de Comercio anexa al Liceo de Costa Rica, ha sido nombrado el señor don Manuel González Z.

Para separarse de su puesto con goce de la tercera parte del sueldo, por motivo de enfermedad, se ha concedido licencia al señor Luis Granados, oficial del Registro Público.

Por renuncia del señor Esteban Agüero del cargo de Agente de Policía de San Sebastián, ha sido nombrado para que lo de empeñe el señor Mauricio Madrigal.

Hace unos cuantos días suplicábamos á Dios que nos mandara unos cuantos aguaceros para que madurara el café; pero sin duda nos entendió que queríamos temporal y nos lo ha enviado; ahora le rogamos que mande cesar la lluvia: ya tenemos de sobra. Queremos un poquito de sol, pero poquito, eh? que no nos ahoguemos de calor ni en agua?

Hemos observado que los motoristas del tranvía no paran el carro en el lugar en que los conductores lo indican con el timbre, sino que lo hacen después que han pasado las boca-calles, y eso, á nuestro juicio, es malo. Figurémonos que algún pasajero esté mal montado en la plataforma ó balcón y hay necesidad de parar el carro para que pueda evitarse una caída ó una desgracia que el conductor ha previsto y toca el timbre para que cese la carrera, pero como el motorista no obedece esa orden, viene á parar en la esquina, quizá cuando ya ha sucedido algo grave. Es necesario que esos señores del bregue paren la carrera cuando lo indique el conductor. Esperamos que el Sr. Hansen lo ordenará así.

Un negro llamado Henry F. Morgan trajo antes de ayer cinco sacos de piñas blancas y dos de cocos para venderlos en esta plaza; como el tren llegó un poco tarde, dispuso dejarlos en un corredor que hay frente á la Aduana para conducirlos luego al Mercado. Ayer fue á recoger sus bultos y sólo el olor de las sabrosas piñas encontró.

También se robaron por el lado del Mercado siete bultos conteniendo como diez quintales de tabaco. Aun no se ha dado con el ladrón.

Por el lado alto de Cuesta de Moras oímos antes de anoche un gran cacareo de gallinas como á las 11. Acompañados de un vecino de aquel lugar penetramos en unos solares abiertos para averiguar el motivo del ruido, pero nada sacamos en claro: estaba muy oscuro el cafetal!

Agradecemos mucho á nuestro colega "El Noticiero" que nos ayude á abogar por la destrucción de los perros.

En la acera del correo cayó un caballero amigo nuestro, por haber resbalado en una cáscara de fruta de las que la gente mal educada arroja para peligro de los transeuntes.

Antenoche se incendió la cocina de una casucha situada por el río Torres. Algunas personas que conocieron el rancho ese nos aseguran que no valía ni un par de colones.

Casualmente dejó encerrado una señora un gato en un cuarto redondo ocupado con chunches, y se fue á dormir á casa de sus parientes. Cuando llegó á la mañana siguiente encontró las paredes rasguñadas y varias ropas hechas pedazos por el gato, que se desesperó por salir. Esto pasó por la calle de San Pedro.

De una oficina se llevaron un paraguas y una capa de hule; por lo visto, no quería mojarse el aficionado á lo ajeno.

Un chiquillo perdió ayer once billetes de lotería, entre la esquina del Cuartel Principal y el Palacio de Justicia.

En la acera de la Eureka se dieron de golpes dos muchachos, uno de ellos llamado Miguel Cárdenas y el otro José María Sequeira; un dependiente de comercio los separó.

Ayer á medio día se efectuó el examen final de los alumnos del Colegio Seminario y la repartición de premios y execits entre los mismos. Al acto asistió escogida concurrencia entre la que circuló en pliego impreso la lista de nombres de los alumnos favorecidos, que no lo fueron pocos.

En estos tiempos de "lirismos enfermizos" y de apuros *enfermadores*, y tratándose de salvar situaciones á toda costa, nada tiene de particular lo que en otras circunstancias parecería digno de . . . quien lo hace. Por eso no nos hace reír ni llorar la lectura de lo que en una de sus horas de apuro, que lo deben ser todas, escribió—quién sabe quién—con el título de "Las fiestas y sus consecuencias." Ojalá el escritor ese no se vuelva á dormir en postura incómoda, para que no nos vuelva á despertar ahogándose.

El último número que hemos recibido de *El Pacífico*, de Puntarenas, da cuenta detallada del incendio de que dimos noticia á nuestros lectores que había causado extraordinaria alarma entre los vecinos de Puntarenas. Describe el colega porteño el cuadro horroroso que hacía presentar el lugar del suceso infinitamente menos funesto de lo que pudo haberlo sido—y la angustia que hizo apoderarse de los habitantes de la ciudad. Manifiesta aquel periódico, como lo hicimos nosotros, el inmenso peligro que constituye la mantención del depósito de dinamita en aquel lugar, amenazado del fuego en los tiempos que se seca el jarral que lo siembra y pide que se evite ese inmenso peligro, y señala como lugar á propósito, la pequeña isla "Pan de Azúcar," situada frente á la isla de San Lucas. Ojalá se vea si es posible atender esa indicación.

En vapor llegado ayer á Limón, regresó á Costa Rica el joven español don Vicente Lines. Sea bienvenido.

Ayer fue recibida en Washington la caja de hierro en que fue enviado de Panamá el tratado canalero ya ratificado por el Gobierno de la proclamada República. En esa férrea caja se encierra el porvenir universal.

MUSICA

Tengo á disposición del público desde terceto hasta sexteto para serenatas, bailes, etc. Doy clase de guitarra á domicilio.

Residencia: 50 varas al E. de la pulpería el Limón.

ALFREDO MARCHENA.

¿Ha visto Ud. los Famosos Calzados de amarrar, estilo americano que vende Artavia?

Y tan BARATOS como BUENOS

CAFE MOLIDO

de superior calidad,
de exquisito sabor, se vende en la
SUCURSAL DE PANADERIA DE DON
FÉLIX PÉREZ, frente á *La Bicicleta*, lo mis-
mo que PAN CALIENTE, á todas horas.

AL PUBLICO

Ya está abierto el
taller de fotografía de
Mr. H. N. RUDD
Avenida Central
Contiguo al Banco Anglo

Las más hermosas
vistas del país

Trabajo satisfactorio
en fotografías

Agencia General de Publicaciones LIBRERIA Y PAPELERIA DE IGLESIAS HERMANOS.

Calle Norte, 74. Apartado 170. San José, C. R.
Sirven en esta Agencia suscripciones de obras y periódicos de todas partes; Revistas de Ciencias, Artes y Literatura; diarios de información y política; semanarios festivos, satíricos y humorísticos; periódicos de modas, agricultura, comercio, industria, marina, religión, pedagogía, etc.
Encuétrase en la misma, variado surtido de objetos de escritorio y papelería, á precios sumamente reducidos.
Llegan á esta casa obras nuevas semanalmente por correo.



PLATERIA Y RELOJERIA DE Vicente Palavicini

Avenida Central, Oeste, frente al Mercado
y contigua á la botica de "La Violeta"

Con toda actividad y á completa satisfacción del cliente se hacen las obras.
Esta casa, tan antigua, es de las más acreditadas del país por su lema inalterable:

prontitud, esmero y honradez.

La Costarricense ZAPATERIA

—DE—
Santos Pastor

Calzado á la medida, clavado y cosido
Puntualidad en las obras.
Excelente y escogido material y hábiles operarios, lo que ha valido siempre á esta Zapateria
la numerosa clientela con que cuenta.
Al frente de esta Zapateria se encuentra el conocido y competente zapatero don Carlos Pastor.
Dirección: Calle 22 Norte, 75 varas al Norte del Parqucito del Teatro Nacional, frente á la Gobernación

Adán García

Pasante de Abogado y Notario Público
Despacha: Calle del Palacio de Justicia 25 metros,
Oeste del Parque Central.

Cantina y Pastelería Francesa DE A. LAPORTE

AVENIDA CENTRAL—SAN JOSÉ

Recién llegado de Europa el señor Laporte, tiene el gusto de ofrecer á su clientela y al público en general, un inmenso surtido de CONFITES FRANCESES para las PASCUAS.

También ofrece los servicios de un buen pastelero hecho venir exprofesamente de Francia.

AVISO

En el punto llamado "Bananito" de la comarca de Limón, posee la Municipalidad de este cantón central, un lote constante de 1,500 hectáreas; la calidad del terreno es inmejorable y tiene buenas aguas; se vende y para precio y condiciones está autorizado el infrascrito Gobernador.

Gobernación de la provincia de Alajuela.—Noviembre 18 de 1903.

RAMON L. CABEZAS

Sombreros de pita

muy finos para la estación de verano vende baratísimos EDUARDO MAROTO, 100 varas al Sur del puente de la Fábrica. También se hacen camisas para hombre, á la medida. Hay géneros especiales.

AGENTE DE:

R. R. Fogel & Co.
The International Commercial Co.
The New Century Typewriter.

The Surprise Store—NEW YORK.

Vendo relojes Waltham, cronómetros Victoria, Joyería fina y falsa, etc. Filtros higiénicos á \$ 2-50. Máquinas de coser, á \$ 12-00. Lapiceros "Siempre Listo." Máquinas de escribir. Camisas con puños, magníficas telas y colores á \$ 0-80. Pañuelos, medias, corbatas, etc.
Todos estos artículos fabricados en los Estados Unidos.

JOSÉ JOAQUÍN GARCÍA.

A nuestros queridos suscritores rogamos que á la presentación de nuestro recibo se sirvan cubrirlo. Con el coloncillo que nos pagan nos dan energías y con él hacemos maravillas y salimos de apuros.

RESTAURANT Y CENAS

Contiguo á los galeries municipales, en la calle de la Soledad, se ha establecido una hostería en la que se sirven con esmero y exquisitamente cenas, desde las 7 todas las noches, y especialmente los sábados y domingos
La gente alegre tiene en esa hostería un magnífico centro de reunión.

TIP. DE JENARO VALVERDE.

LOS ANARQUISTAS!

Ja... Ja... Ja...

Ríanse ustedes de ellos, y de la crisis, y de todas las miserias del mundo, acercándose al Taller mecánico de ELOY ROJAS,

EL YUNQUE

situado en la Calle Central, 100 varas al Sur del Parque Central.
Allí se componen y se venden cocinas de hierro; se componen toda clase de armas, desde el más fino y legítimo revólver, hasta el más ordinario; RASPA-DULCE; composición de bicicletas y velocípedos; allí se hacen trabajos de torno, fundición de bronce, la mar, la mar de trabajos en los ramos de

ARMERIA

HERRERIA

HOJALATERIA

y FONTANERIA

En el ramo de Hojalatería los trabajos deben contratarse directamente con ELOY ROJAS, quien está dispuesto á complacer á todo el que lo ocupe.

C-RICA RAILWAY

Company Limited

Con motivo de las fiestas cívicas de esta capital, y para conveniencia de las personas residentes en provincias, se correrán trenes para Cartago y Alajuela y puntos intermediarios, en la noche de los días 31 de diciembre y 1º y 2 de enero, saliendo de San José á las 11 p. m.

Los trenes que salen diariamente á las 5 p. m. para Cartago y Alajuela, serán suprimidos durante esos días.

R. E. BROUNGER

San José, diciembre 15—1903.

Admor. Gral.

Toda competencia

se estrella ante los precios de la

ZAPATERIA ITALIANA de Antonio Carboni

Materiales frescos de toda clase, para zapatería, se reciben constantemente. Nada envejece en ese taller, pues la demanda de sus artículos es grande, y á precios vencedores.

Calzado á la medida y al gusto del cliente, se elabora como por encanto.

Esquina de la 4ª Avenida y Calle 18 Norte. — Cerca de la casa de *Los Leones*.

¿DESEA Ud.

arreglar su casa, cambiar un piso, hacer un baño, poner un filtro, colocar una chimenea, enlozar un patio, entapizar una sala, arreglar sus muebles ó hacerlos nuevos? ¿Necesita Ud. algún trabajo de herrería, carpintería, fontanería, etc., etc.? ¿Quiere hacerlo Ud. bien y económicamente? Pues diríjase á

"La Nueva York"

DE

RAFAEL FONSECA CALVO

150 varas al Sur de "La Violeta."

Allí, además, se hacen magníficos excusados portátiles, según el sistema ensayado por la Municipalidad, con magníficos resultados, de todos tamaños y á diversos pero bajos precios.

GENTE ALEGRE:

HOSTERÍA—

LA DELIA

—CENTRO DE REUNIÓN

Establecimiento frente á los talleres de Morales Bejarano. Se sirven con exquisitez y complacencia, cenas á toda hora de la noche y á precios aceptables.

DELIA ZELEDÓN.